

PEDAGOGÍA ELECTORAL

Paso la fiebre electoral. Todos estos ilustres ó desconocidos aventureros, absolutistas, demócratas ó socialistas, que tienen la ridícula pretensión...

Así como para mí, Estado quiere decir cultura social, así también política equivale á educación social. El valor de la política es un valor pedagógico. Los partidos deben medirse por su eficacia como instrumentos de perfeccionamiento moral de un pueblo.

De ahí la gran importancia que tiene, por ejemplo, el partido socialista español, como escuela de austero civismo, aunque todavía no haya ganado unas elecciones de diputados á Cortes.

Por eso también, la democracia es superior al despotismo ilustrado. No porque gobierne mejor, en el sentido estrecho del verbo gobernar, que esto no es seguro. Sino porque contribuye más eficazmente, y esto sí que es seguro, á la educación colectiva de los ciudadanos.

El sufragio universal es un noble ejemplo de método intuitivo. Unas elecciones son la gran lección de cosas. El pueblo aprende á interesarse en los negocios públicos, á juzgar por sí mismo, á formarse, en fin, una opinión positiva que se traduzca en un voto determinado, no la simple negación rampolla de «todos son iguales».

La experiencia demuestra que ninguna forma contiene el bien en sí: oricismismo, república, imperio, nada significan ya, puesto que las ideas más contradictorias caben en cada uno de estos estantes. Todas las banderas han sido de tal modo manchadas de sangre y de inmundicia, que ya es tiempo de suprimirlas todas.

Aprende á organizarse, á solidarizarse, á articularse en grupos y partidos. Aprende á ejercer su derecho, á respetarlo, á creer y á tolerar. Aprende á apreciar la fuerza de lo espiritual, de lo ideal, porque ve que una cosa tan impalpable, tan intangible, tan imponderable, tan inmaterial, en suma, como la opinión pública, gobierna las ciudades y se impone á los mismos intereses económicos.

Un voto es una opinión. El pueblo, que ve solicitado el suyo en opuestos sentidos, aprende á conocer el valor de una opinión. Por eso una opinión,

sea la que fuere, ha parado siempre cosa interesante y atractiva en los países de tradición democrática.

Y qué diremos nosotros de esos políticos que aprovechan el período electoral precisamente para deseducar á sus partidarios? Para esos tales, la democracia es no escuela de tolerancia, sino de ofensas y de odios infrahumanos; no de organización, sino de tumulto; no de reflexión, sino de ciegos apasionamiento; no de libertad, sino de vasallaje.

La prensa será el más admirable instrumento de instrucción cuando deje de estar en manos de los bandidos políticos y banqueros que embriqueten á su clientela.—EMILIO ZOLA, Verdad, p. 710.

Reflexión el pueblo sobre el significado de las candidaturas. Aquí está la candidatura lerrouvista, manchada de lodo y salpicada de sangre, encabezada con el nombre miserable de Lerroux. Esa candidatura es un bofetón al pueblo. Representa aquel grito de revolución, en la paz, para impulsar al pueblo á la revuelta sangrienta: representa la cobardía en la revuelta y la infamia, dejando abandonado al pueblo que se batía en las barricadas...

Pero por ahora la característica de la lucha no adquiere forma. En este momento de mayor peligro parece que se advierte como un soplo de desaliento. ¿A dónde vamos? En la lucha se rastrea. Lo que tendría que ser un golpe vigoroso se convierte en arañazo. El apóstrofe viril se transforma en insulto de canalla.

No sé si todos los otros partidos se mantienen en la tónica del nuestro. De todos modos, ¿qué progreso más grande! Y no es esto falta de energía ó de convicción entusiasta. ¿No! Todo lo contrario. Detrás de la ofensa y de la amenaza grosera, hay siempre una debilidad mental ó moral.

Los artículos de Pedro Corominas contra la política de la «Liga» ó contra la de Lerroux, son un hermoso ejemplo de firmeza y de dignidad en la lucha. Ahora está más en peligro la preponderancia respectiva de esas dos políticas, que no lo estaba en los tiempos de los gastos muertos tirados al doctor Robert y de las alhucayas de «don Prudencio»...

LECTOR AMIGO, CIUDADANO DE BARCELONA: en estos días en que todos quieren sacarte de tí mismo, yo te digo: entra en tí mismo; olvídate simpáticas y antipáticas menudas, piensa en los intereses permanentes de la ciudad y de la patria y ten conciencia de la importancia de lo que vas á hacer.

Vote con fervor cívico, como si de tu voto dependiera el porvenir del país; que, en cierto modo de tu voto depende. No te limites á votar: colabora activamente á la formación de ese estado de opinión difusa, de ese colectivo estado de alma del que las papeletas depositadas en la urna son una mera manifestación concreta y exterior.

Obra en todo con la intención más recta de que seas capaz. Que un verdadero ideal sea lo que te mueva. Haz respectar tu derecho. Respetar el de los otros. Piensa en tí menos que en tu casino; que en tu grupo ó fracción; que en tu partido; y en tu mismo partido menos que en las aspiraciones generales del patriotismo y de la libertad.

Si votas así, si así votan todos nuestros conciudadanos, sean quienes sean los candidatos que vengán, Barcelona no habrá perdido estas elecciones. Luis de Zulueta La Publicidad, 5 de Mayo de 1910.

Luis de Zulueta y Pedro Corominas han salido diputados... Nos explicamos perfectamente la especial é interesada «pedagogía política» del señor Zulueta, panegirista del veteo Corominas.

Nuestro extraordinario

No sabemos si á todos los compañeros les habrá satisfecho el último número publicado para honrar la memoria de los compañeros fusilados en Montjuich el 4 de mayo de 1897, haciendo de esa fecha un motivo para extender la propaganda. Nosotros hemos quedado satisfechos al ver que al día siguiente de haber circulado el periódico no quedaba un ejemplar en los kioscos. En 4.000 ejemplares aumentamos el tiraje y sólo en esta capital se hubieran despachado otros tantos.

Hacia el ostracismo

En el destierro una vez más y en él me encuentro como en la pella diaria, al pie de las barricadas. Jamás tendré á nadie ni á nadie conocho, ni misión social, la conocí desde que fué declarado la guerra á toda la sociedad vigente y sé que las luchas sociales traerán por su consecuencia vencedores y vencidos; yo actúo como uno de los últimos y no me lamento de ello. Un día seremos vencedores, y sobre las ruinas de una sociedad vieja levantaremos la sociedad preñado de amor y de dicha, y á los vencidos les haremos participar en el producto del trabajo y de la riqueza social.

AGUILAR Este nombre, que á primera vista parece el de un pueblo de Andalucía ó de Castilla, es el apellido de un pequeño saltembanqui, transfrusado de la anarquía, republicano federal (?) y empleado de Hacienda gracias á Maura.

Este... individuo, director de Papitu, ó lo que sea, este Mario Aguilar, natural de Guenca, es más fresco que un ventilador, más desahogado que un político y más blanco que la nieve. En el último número de La Campana Gracia, periódico en que dan seis pesetas al mes por las tonterías que publica, ha tenido el mal gusto de pretender, en un artículo pletórico de majaderías, sacar punta á la figura de nuestro compañero Loredo, recientemente expulsado á Montevideo.

Mario Aguilar dice, como cosas de gracia, en su artículo, que Loredo usa melena larga y sucia, y lleva un traje que no es de moda y que sin Tarrasa, donde le conoció en un mitin, nuestro compañero no dijo más que tonterías. Vayamos por partes: Giertamente Loredo usa una melena que no cuida, porque hombre bastante superior á Helenium, no concede importancia á esas cosas, ni tiene además en la calle de Córcega, ni en alguna otra calle, cocinas que le cuiden el pelo ni le den dinero para hacerse el arreglar.

Loredo lleva, efectivamente, un traje que no es de moda. Pero ello es debido á que Loredo no se ha vendido nunca. Como Paradox, ni á Bertrán y Musitu, ni á Calvet, ni ha de cubierto, mediante el obro de cincuenta duras, el nombre de ningún colaborador de Papitu, ni tampoco ha mendigado jamás el voto de Maura ni de nadie, un destino en Hacienda, cosa que á pesar de ser republicano, ha hecho Mario Aguilar, natural de Guenca, redactor político de El Poble Catalá, amanuense de Pere Corominas, director de Papitu y no sabemos cuántas esas más, cargos que le impiden asistir á la oficina de Hacienda (falta que sin duda le tolera el Sr. Eulate porque es periodista), pero que no le impide cobrar el sueldo; Moralista!

Para «La Publiedad»

Este periódico, en un sueldo de los de encargo, se ha permitido hablar de los anarquistas de Barcelona y de sus relaciones con Canalejas. Nosotros que á pesar de haber solicitado particularmente del citado periódico una aclaración, la hemos alcanzado tan clara y concreta como la desearnos, nos creemos en el deber de manifestar que los únicos que iban del brazo de Canalejas cuando este político vino á Barcelona, son los de La Publiedad, bien lo sabe su director: que Leopoldo Bonafulla haya tenido ó tenga relaciones con Canalejas, es cosa que no prueba nada. Nosotros no somos Bonafulla, ni Bonafulla es los anarquistas de Barcelona.

Para los compañeros

Amigos: Barcelona, emporio fecundante de los ideales anarquistas, baluarte firme y decidido de la futura revolución social, nueva Atenas donde se siembran y discuten con interés y constancia las más atrevidas afirmaciones de filósofos y pensadores, de sociólogos y científicos, se halla hoy huérfana de un centro anarquista, centro sumamente necesario para relacionarnos, para discutir desde el ideas, para orientar y orientarnos en la necesaria labor de propaganda y difusión de nuestros ideales; para prestarnos solidaridad, para organizar actos públicos, como veladas teatrales y literarias, conferencias públicas y de controversia, mítins y excursiones de propaganda.

El 1.º de mayo en Vilafranca

Organizado por la Federación Local fué el mitin celebrado en esta población para conmemorar la fecha del 1.º de Mayo, efectuándose en el espacio teatro Tivoli, que estaba atestado de trabajadores deseosos de escuchar á los oradores invitados. En la diez y media empezó el acto, presidiendo el compañero Castany, quien despus de exponer el objeto del mitin, cedió la palabra á los compañeros. Altísim, da lectura de una hoja pro-presos, siendo recibidos sus conceptos con muestras de aprobación. El compañero Alujas combate la rutina que tiene la clase obrera en general referente al 1.º de Mayo, manifestando que si puede la clase proletaria celebrar la fiesta del Trabajo, desafortunadamente en Vilafranca, en el momento que existen tantas injusticias y atropellos contra los que todo lo producen y de nada disponen. Para á recordar los sufrimientos de los que todavía sigue en la cárcel por los sucesos de Julio y recomienda energía para que pronto vuelvan á sus hogares, cosa fácil de alcanzar con unión y solidaridad.